

COMUNICACIONES.

GEOGRAFIA DE CHILE.—*Observaciones sobre la provincia de Valdivia, relativas al asunto de la colonizacion chilena en aquellos lugares, por D. GUILLERMO FRIK.*

Desde que se concibió primero el proyecto de traer colonias extranjeras a Chile, no han faltado hábiles escritores que diesen a luz sus ideas tanto sobre la utilidad de semejante empresa como sobre el modo de ejecutarla. Excusado pues me hubiera parecido hacer los siguientes apuntes, si no hubiera conocido que en el dia, habiéndose dado ya tiempo há los pasos iniciativos para plantar esta importante obra, no solo por el Supremo Gobierno sino tambien por particulares, todavia ocurren diferentes dudas i dificultades, que quizá se resolverán mediante las observaciones que me he propuesto estampar en el papel, dejándome para ello llevar del deseo que incesantemente me anima de serle útil a este hermoso pais, que con entusiasmo he elegido por mi nueva patria i al que he hecho voto de consagrar mi vida. Ademas, el recelo de que en las actuales circunstancias otras muchas atenciones de consecuencia pueden minorar el interes que el Supremo Gobierno i el público han manifestado por el proyecto de colonizacion, es otro motivo que me ha inducido a presentar estas páginas, cuyas faltas o errores se disculparán por la buena intencion con que las he escrito.—

Respecto a la necesidad de una colonizacion extranjera en Chile, ya no va habiendo mas de una voz entre los chilenos cultos, debida sin duda a las reflexiones sobre la seguridad de la existencia política de la República: pues innegable es, que no puede ser la estension de los campos que habita una nacion, sino el número de individuos *útiles* que la componen, lo que le proporciona seguridad i respeto; i una mirada que se eche al mapa de Chile debe dar a conocer a cualquiera, que el número de sus habitantes no lleva proporcion con su estension, aunque se traigan a la memoria solo aquellos de los paises civilizados que estén ménos poblados. Habiendo una poblacion numerosa e industriosa, la riqueza nacional tambien va aumentándose en doble sentido, no solo por el mayor número de trabajadores, sino porque cada uno de ellos con mucho menos esfuerzo puede producir mayor cantidad de trabajo que hallándose aislado, como está en Chile en el dia, donde uno de los móviles mas activos, la division del trabajo, apenas se conoce. Resulta tambien que viendo los habitantes del pais, que les rinde su trabajo, i que por medio de él pueden proporcionarse mayores comodidades, trabajarán con mas gusto i empeño, i tomarán amor al pais, en donde les vá tan bien, i este mismo amor les hará defenderle con entusiasmo, cuando se vea atacado o en peligro. No puede ser mi intencion ahora dar un cuadro deleitoso del estado feliz, al que pueda dentro de breve tiempo pasar este pais, en que la Providencia, cuando le formó, parece haber prodigado todos aquellos materiales,

que una nacion laboriosa puede desear para hacerse rica, afortunada, grande, respetada e invencible. De boca de celosos patriotas chilenos he oido decir que como el unico modo de proporcionar a su pais esta prosperidad se consideraba la introduccion de jente industriosa de fuera, pero que se temia de colonias Inglesas que podian envolver a Chile en cuestiones o desavenencias con el Gobierno Británico. Aunque este temor quizá fuera infundado, concediéndoles a los colonos, como para atraerlos siempre seria necesario, muchas prerrogativas que les asegurasen mejor condicion que bajo el Gobierno de su propio pais en algunas de sus colonias; i aunque ménos habia de recelarse de colonias francesas, sin embargo creo que el Supremo Gobierno ha acertado en dar la preferencia al pais de mi nacion para sacar de él sus nuevos ciudadanos i colaboradores para la felicidad de Chile. Pues los alemanes entre todas las naciones de Europa me parecen conjeniar mas con los chilenos, i su carácter es mui parecido al de estos: son reputados jeneralmente por jente trabajadora i sosegada, mas que las otras naciones de las que Chile pudiera sacar sus nuevos compatriotas, i la mayor ventaja que hai para los políticos temerosos es que la Alemania no tiene marina.—Siendo la agricultura en todas partes considerada como el cimiento del bienestar i de la prosperidad de las naciones, i habiendo los chilenos tambien comprendido tiempo há esta verdad, se ha acordado que las colonias fuesen de cultivadores del campo, a lo que exhortaba tambien la inmensidad de terrenos incultos que brindan abundantes cosechas al diligente sembrador. Se han señalado tambien las provincias australes como los lugares mas adecuados para las colonias, i en particular esta provincia de Valdivia, en donde el estado tiene muchos terrenos, los que el Supremo Gobierno ha pensado poblar por colonos alemanes. Pero sucedió que varios terrenos que persons empleadas en el Gobierno habian tenido por fiscales, despues de hechas las averiguaciones del caso han resultado ser propiedades de particulares; i otros, que efectivamente eran pertenecientes al fisco, no sirven o a lo ménos no son recomendables para el objeto que se propone, ya por su calidad, ya por su situacion.—A consecuencia de la comision que el Gobierno me desfrío el año pasado de reconocer i mensurar en cuanto fuese posible los terrenos fiscales de la provincia, i en virtud de las órdenes del Sr. Intendente, he presentado diferentes informes sobre terrenos baldíos i otros que no lo son, pero que parecen o parecian a propósito para la primera colonia que se espera de las doscientas familias, que D. Bernardo Philippi por encargo del Supremo Gobierno ha de traer. Informó tambien el Sr. Intendente; pero hasta ahora no ha llegado la decision del Gobierno, al cual segun parece ha tomado de nuevo la proposicion de comprar terrenos, sabiendo que puede disponer de muchos sin necesidad de comprar. Será pues conveniente recapitular i juntar todo lo referido en diferentes ocasiones, para que personas que no conocen esta provincia no se confundan, sino adquieran una clara idea sobre esta importante materia.

La primera condicion que se requiere de un lugar aparente para la colonizacion, es que tenga un puerto de mar o una fácil o corta conduccion para algun puerto, ya sea por un rio navegable, ya por un corto camino carril de terreno plano. Esta circunstancia exige el mismo Gobierno i se entiende que el terreno sirva para la agricultura i tenga la extension suficiente. Veamos ahora entre cuales terrenos se pueda escojer en esta provincia.—Los puertos del Imperial o Cauten i del Tolten, si acaso pueden llamarse asi, no vienen en consideracion por hallarse en poder de los indios salvajes. Luego mas al Sur hai las caletas o puertecillos de Quenle i Chanchan, que solo para embarcaciones menores podrán ofrecer un refujio, i no sirven bien para buques; a mas de esto los terrenos montañosos que los circundan son de los indios que allí habitan.—Sigue este hermoso puerto de Valdivia. De él i de los rios que en

el desembocan hablaré mas adelante, cuando haya demostrado, que los otros pocos puertos que quedan por mencionar no ofrecen las conveniencias que se requieren para la colonia.—Siguiendo pues la costa ácia el Sur, se encuentran luego los pequeños atracaderos de Chaigün i Colun: son terrenos de propiedad particular que no merecen atencion, i despues la boca del Rio Bueno, que desde pocos años acá suele ser visitada todos los veranos por buques pequeños, que suben como diez e doce leguas hasta Trumao, que se halla en el camino real de Valdivia a Osorno. Se habia pensado formar una colonia en la misma desembocadura, donde hai un terreno plano que tendrá quizás 500 cuadras cuadradas o algo mas de estension; pero se ha sabido despues que este terreno, que aun no tiene la estension suficiente para 200 familias de agricultores, es de particulares, como toda aquella parte de la costa, i no del fisco, como se habia creído. El Rio Bueno abraza con sus afluentes, de que los principales son el Rahué i Pilmaiquen, los dos departamentos de la Union i de Osorno; pero los terrenos que tiene el fisco en este departamento se hallan mui al interior, donde los rios ya no se pueden considerar como navegables. De los terrenos (1) que se hallan al Este de la ciudad de Osorno, los mas inmediatos son pertenecientes a la Municipalidad, mientras que los terrenos fiscales principian a distancia de algunas leguas del pueblo i se estienden hasta la cordillera. Tomó orijen este dominio del fisco i de la ciudad en una cesion que hicieron los caciques Inil i Cauñu a D. Ambrosio O'Higgins de Vallenar, marques de Osorno (siendo D. Juan Maquena superintendente de la colonia de Osorno) del terreno situado entre el Rio Rahué i el de las Damas hasta la cordillera, para beneficio de los pobladores; i en las cómpras que hizo O'Higgins en esta parte del departamento. Sobre los límites de estos terrenos fiscales no he podido obtener informes satisfactorios; pero en jeneral se opina que llegan hasta la laguna de Pugehue al N. a la de Llaiquihue al S. i la cordillera al E. Mas en esta estension de tierras se hallan algunos potreros que son de particulares, como el de Chanchan, que es de varios indios, que segun me refirió D. Felipe Angulo, procurador de Osorno, despues de un pleito que entre ellos tuvieron, se escrituraron, habiéndose comprobado por un informe del Comisario D. Francisco Ahurto, que todos ellos como parientes tenian derecho al espresado potrero. Segun la escritura de dichos indios se estiende ese terreno hasta la misma cordillera, pero no he podido averiguar si se halla como un guapi o isla en medio de los terrenos fiscales, o si llega hasta la laguna de Llaiquihue, en cuyo caso toda la orilla del N. de dicha laguna seria de dichos indios i no del Estado. Otro potrero que hai al E. de Osorno es el de Callipulli, que habia sido de la Municipalidad, que lo vendió; i se dice que otros muchos tienen posesiones en dicha parte del departamento, como D. José del C. Bevan, D. José María Barril, D. Pedro José Martínez i unos indios dueños del potrero de Huempeleasu. Se ve pues, que aun de la orilla de la laguna de Llaiquihue, que se habia recomendado tambien como lugar adecuado para la primera colonia, es dudoso todavia si en realidad corresponde al fisco. En la endonacion al menos que hicieron los caciques no se halla comprendida, pues ya se sabe que el rio Rahué no sale de la laguna de Llaiquihue como antes se creía, sino que queda al norte de ella, (2) i el rio de las Damas, que en Osorno se junta con el Rahué, se halla al norte de este. En todo caso, antes de disponer de los terrenos que forman la orilla de la laguna debia el Supremo Gobierno esclarecer el dominio del fisco en ellos, i mandarlos reconocer i examinar, cuya dilijencia no pude hacer en el verano pasado, porque el Sr. Intendente no se hallaba autorizado para costear los

(1) Lo siguiente es sazeado del oficio que desde Osorno pasó al Sr. Intendente con fecha 15 de mayo.

(2) El Rahué se forma por la confluencia del rio Negro con el Caipulle poco mas para arriba de Osorno.

gastos.—Los terrenos que tiene el Estado en el departamento de la Union, llamados la pampa de Negron, se hallan entre la Union i Rio Bueno—véase el mapa de la provincia de Valdivia levantado por D. Bernardo Philippi: son planos i limpios e inmediatamente al Trumao o Rio-Bueno, donde este es todavia navegable; i aunque serian talvez esquisitos para la formacion de un pueblo, no son aparentes para la colonia agricultora, pues se señala su estension solo como de 500 cuadras cuadradas.—Pasando de la boca del Rio-Bueno adelante, ya no encontramos mas puerto que la caleta del Milagro, que es un puerto aislado formado de montañas i donde el fisco no tiene propiedad. Los dos puertos que como tales D. Nicolas Burgos habia recomendado a la particular atencion del Gobierno, no merecen el nombre de puerto, no siendo mas que unos mariscaderos de los indios i españoles desde mucho tiempo conocidos, ni los terrenos adyacentes que se hallan en pleito entre dos partidas de indios sirven para la agricultura. En el verano pasado fui mandado por el Sr. Intendente al reconocimiento de aquellos parajes que equivocadamente creian ser de propiedad fiscal, i me refiero sobre el ya indicado resultado de mi espedicion al detallado informe i plano que entregué al Sr. Intendente i que debe actualmente hallarse en Santiago.—Otro puerto que hai mas al Sur, la boca del rio Maullin, que sale de la laguna de Llaiquihue, corresponde como toda la orilla del Sur de dicha laguna a la provincia de Chiloé. Segun las noticias que he podido adquirir sobre este rio, es probable que cortándose la palizada que le atraviesa i que impidió la marcha de D. Bernardo Philippi en su espedicion, quedaria navegable para embarcaciones menores, pero siempre con bastante dificultad por las corrientes.—

Habiendo recorrido toda la costa de esta provincia hemos visto que ninguno de los puertos menores pudiera desde luego proporcionar a los colonos una fácil i cómoda esportacion de sus productos; i tenemos que volver al puerto principal, al de Valdivia o del Coral (3). Este puerto, conocido por uno de los mejores del mundo i visitado ya en el dia continuamente en todas las estaciones del año por buques de todos tamaños, une a su seguridad, comodidad, desembarazada entrada i salida, abundancia de excelentes aguas, fácil defensa por numerosos castillos con diferentes pequeñas poblaciones formadas ya, une, digo, a todas estas i otras ventajas la mas importante de ser el término de una multitud de hermosos rios mansos, profundos, que son de marea 10 i mas leguas para arriba i cruzan el departamento de Valdivia en todas direcciones, comparables a las venas i arterias del cuerpo animado. Persuadido a que una lijera mirada que se eche sobre su plano o mapa, produce una idea mas clara que la descripcion con palabras por mui exacta i minuciosa que sea, acompaño una pequeña copia del mapa que ahora años levanté en una escala mayor de los rios del departamento de Valdivia, i en vista de él me será ahora mas fácil esplicarme o hacerme entender.

El paño de tierras que en meses pasados se ha recomendado al Supremo Gobierno como el lugar mas aparente por todos motivos para la primera colonia, se (4) comprende entre el cordon de unos cerros bajos que acompañan el rio Arique o Calle calle en su curso de E. a O. i los cerros de la costa que siguen casi de N. a S. la orilla derecha del rio de Cruces hasta cerca de su confluencia con aquel, pocas cuadras mas para abajo de Valdivia. Todo este estenso terreno, que llega casi sin interrupcion alguna hasta la Villa-rica, i se va ensanchando a medida que se va acercando a la cordillera, representando asi la forma de un triángulo, es *plano i de la misma calidad*. Las ventajas que ofrece esta parte de la provincia para la colonizacion deben mirarse

(3) Llamado así por una señora rica de este apellido, que antiguamente vivía aquí.

(4) La mayor parte de lo que sigue he sacado de un oficio que con fecha 21 de abril del presente año pasó al Sr. Intendente.

bajo tres diferentes puntos de vista: 1.º respecto a los mismos colonos; 2.º respecto a los hijos del país o vecinos de la provincia; i 3.º respecto al Estado o a la nación chilena.

1.º Las ventajas para los mismos colonos son las siguientes:

Es verdad que casi todo el terreno es montuoso, pero este monte o bosque hermoso en el día i en aquella situacion vale mucho, i tendrá tambien valor desde el principio para los pobladores, pues tan pronto como lleguen podrán tomar hacha i sierra, i cualquiera pieza de madera aserrada que lleven a Valdivia la tienen vendida en el momento; la ganancia que les resultaria de este trabajo seria en verano de seis hasta ocho, en invierno de tres i cuatro reales diarios. Los hacheros que yo tenia ocupados en el terreno de Plaza de Armas en el invierno del año pasado, recibian 2 reales en plata por cada poste de media vara de cara en el monte; de estos hacen 2 al día i en verano 3 i aun 4. La ganancia en la sierra es mayor todavia. La causa por que los hijos del país sacando un jornal tan enorme no enriquecen pronto, está a la vista: o se empeñan antes de empezar a trabajar i no tienen ganas de pagar despues una cosa que tienen recibida ya tiempo há; o si han ganado algunos reales, ya no aspiran a mas hasta haberlos gastado en chicha, etc. i hasta que la necesidad los obligue a trabajar otra vez.—Es de advertir que aunque se puede decir que toda esta provincia es un inmenso bosque (con escepcion de algunas leguas cuadradas de terreno limpio en los departamentos de la Union i de Osorno), la calidad de este bosque no es igual, como mui bien lo saben los hijos del país, pues en partes la clase de árboles i su crecimiento son tales, que el bosque se considera inútil, porque no hace cuenta sacar las pocas maderas que pueda dar; pero en el paño de tierras de que se trata casi no hai árboles que no sean útiles, pues casi todos son de buena calidad: pellines, laureles, lingues, ulmos, i se elevan derecho a estupendas alturas, hallándose bastante apartados unos de otros para poder abrir caminos fácilmente; i otra ventaja es que para el animal vacuno hai abundancia de un excelente pasto, cual es la quila, (5) que en jeneral aqui es baja: unas siete yuntas de bueyes que habia en Plaza de Armas cuando yo tenia trabajo allí, estaban casi en empella; en invierno!—Habiéndose estraído las maderas, lo restante del bosque les serviria a los colonos para los cercos, como para leña i carbon que pueden vender en Valdivia. Las ramas, los ganchos, las bastillas i otros desperdichos servirian para potasa, i no les faltaba trabajo a las mujeres i a los chicos, que en los establecimientos de maderas son los boyerizos. No faltaban tampoco quilas i diferentes boquies (6) para hacer canastos, secadores i otros trabajos en los días lluviosos. Asi no solo el limpiar sus terrenos les costaria nada a los colonos, sino les seria de sumo provecho, lo que no sucederia en *cualquier otro* punto de la provincia. Una vez limpio el terreno, no sé si en calidad será mui inferior a los ponderados terrenos de los Llanos, pues los peones de Pichoi, Plaza de Armas, etc. que han sembrado, lo ponderan mucho, lo mismo D. Pedro Montesino en Putabla, los vecinos de Pufuthi, Cuyumapo, etc. i a la vista tambien parece mui bueno. Ya podrá uno figurarse, que el terreno que ha producido esos robles majestuosos que dieron las bellisimas piezas de pellin colorado para la iglesia de Valdivia de 15 varas de largo i media vara en cuadro, que han sido la admiracion de cuantos las vieron, debe ser mui feraz. Sin haberlo visto no es fácil de creer que pueda haber laureles como los que ví en aquellos terrenos, tan elevados, tan sanos, derechos, gruesos i robustos. Hai de estos árboles algunos que dan

(5) Una especie de caña, que en otros lugares como enredadera suele subir por los árboles de modo que los animales no pueden tocarla; otras especies de caña son el colen (o coligüe) el hapunte i el ñathi.

(6) Plantas enredaderas, mui útiles.

postes (para tablas) de una vara de cara i tercia de canto: de uno me dijo un hachero que daba seis postes; el poste tiene 4 1/2 varas de largo, en cada trozadura siendo grueso el palo se pierde media vara; de consiguiente a los seis postes corresponderia un largo de 30 varas hasta donde empezaban los ganchos!

Del clima no quiero hablar, pues es el mismo benigno i saludable de toda la provincia; pero tan pronto como desaparezcan estos inmensos bosques—(lo que viniendo pobladores no tardará mucho en suceder, pues véase lo que las peonadas Pichoi, Putable, Plaza de Armas en pocos años han limpiado)—será el temperamento de estos lugares aun mejor que el de los Llanos a causa de hallarse mas al norte; aun ahora se conoce ya bastante diferencia del clima de la costa.

Todos los rios que cruzan este paño de tierras, son de marea i se trafica por ellos en todo el rigor del invierno casi con la misma facilidad para arriba que en verano, pues su corriente es casi nula, mientras en otros rios, como en los de Arique, de Futa i en el Rio bueno, aun con la creciente, en invierno el viaje es a veces bastante penoso. La causa de este fenómeno penetrarán los que han estado aqui fácilmente: pues todos estos rios tienen poco descenso i no reciben tantas aguas como el rio de Arique o Valdivia que viene de la cordillera; este crece mucho en invierno i suspendiendo—en el Bayo o Palillo—el nivel del rio de Cruces, con estos otros sus afluentes, atajándole por decirlo asi, quita a todos ellos la mayor corriente que debían adquirir por el aumento de sus aguas; él prueba tambien lo dicho, pues corre casi siempre para el rio de Cruces, brazo de rio llamado Laucau, cuyo nivel es mas bajo: solo en verano cuando baja mucho el rio de Valdivia, corre el Laucau con la creciente para arriba, esto es, para el rio de Valdivia. Me he estendido sobre esto de los rios algo mas que regular, pero ha sido porque a los señores que no han estado aqui, pudiera parecer ponderado lo que digo de la poca corriente de estos rios, afluentes del de Cruces, en invierno.

Se habia tratado de poner a los colonos lejos de la poblacion española (7) o fuera de contacto con ella, i creo que ahora tiempo yo mismo he aprobado esta máxima, pero soi de diferente opinion en el dia por varias razones. Una vez, al principio o en los primeros años, demandarán las colonias particular atencion del Gobierno o de sus mandatarios, la que a grande distancia, como la que nos separa de las márgenes de la laguna de Llaiquihue, seria algo dificultosa; allí como en cualquier otro punto aislado o distante de las poblaciones españolas carecerian los colonos tambien de todos los recursos necesarios, mientras aqui nada les podía faltar, pues aqui mismo o en Valdivia le encontraban, i sus tablas o cuarterones i tizerales, su leña o carbon, i despues tambien sus papas, su trigo i harina, sus quesos, etc. les suministraban los medios para comprarlo. Encontraban tambien en Valdivia a varios paisanos que ya conocían el pais i su idioma, i podían aconsejarlos i servirles de intérpretes. La jente de aqui en general es de la mejor indole que puede haber en el orbe, i por el modo de tratar con mis paisanos de la clase inferior se deja conocer que los colonos no sufrirían la menor incomodidad u hostilidad por los hijos del pais. Eso si, debían los extranjeros vivir reunidos, tanto porque pudiesen auxiliarse unos a los otros, cuanto porque no fuesen aventajados por sus vecinos, hallándose diseminados entre ellos, i no adoptasen tampoco su flojera i sus vicios. Con respecto a lo que acabo de esponer tampoco encuentro lugares mas aparentes que los que esto recomiendo: pues las orillas de todos estos rios hermosos demuestran solo a considerables distancias señales de hallarse habitadas, i hai terrenos mui dilatados adonde poder colocar a miles de pobladores que estarían como aislados o separados de la poblacion espa-

(7) Españoles se llaman aqui los hijos del pais que no son indios.

ñola; pero al mismo tiempo con la proporcion de poderse fácilmente poner en contacto con ella, lo que para los colonos tendrá la importante ventaja, que puedan aprovechar las esperiencias de los hijos del pais i sus conocimientos del clima, etc. No será inútil que ponga un ejemplo a la vista: cuando yo recien habia comprado este mi terreno, unos paisanos míos que entonces tenia en mi servicio, sembraron en mi ausencia doce fanegas de papas partiéndolas, como ellos habian acostumbrado en Alemania, sin consultar a los peones u otros hijos del pais. Apenas volvi para acá, cuando noticiándome supe que tambien se acostumbraba aqui partir las papas, siendo grandes, para sembrarlas; pero que en seguida la parte cortada se refregaba en ceniza i se ponía al aire o al sol para que se secase, pues a ño hacerlo así, estaban las papas, por el clima tan húmedo, muy espuestas a podrirse. Así sucedió: de las doce fanegas se pudrieron siete, cuya pérdida por una sola pregunta se hubiera evitado; i lo mismo sucederia en muchos otros casos i cosas.—

Acordándose ahora de que estos parajes a mas de tantas i tan grandes ventajas gozan tambien la de un puerto famoso, llamado a ser algun día uno de los mas insignes emporios de la costa occidental de América, que estos rios son navegables para buques pequeños i lo serian con gastos medianos, para ahondarlos en algunas partes, aun para barcas i fragatas (8), deberá uno confesar, que ningun pais en el globo se puede llevar la preferencia a este.

2.º Ventajas que resultan para los hijos del pais o vecinos de la provincia.

Bien notorio es que esta provincia, aunque tiene escondidos en su seno los elementos de mucha riqueza, en el día se halla sumamente pobre, i que el dinero es bastante escaso. El deplorable naufragio que dos meses ha sucedió en la playa de Puancho, ha sido un golpe tan grande para el desgraciado pais, principalmente para este departamento capital, como lo fue para Hamburgo el incendio de ahora años. Así es que los vecinos de este departamento miran como la primera i por ahora mas apreciada de las ventajas que les puedan resultar de la internacion de los colonos, la circulacion de dinero que a ella precisamente ha de ser anexa: pues ha de pagarse la conduccion de las familias en las lanchas, que ahora, por estar malo el comercio de las maderas, poco ganan; ha de pagarse la construccion de los galpones para albergar a los forasteros; han de comprarse viveres etc. etc. De mucha mas consideracion es otra ventaja, no momentánea como aquella, sino que cada día iria en aumento, i que los vecinos de la provincia no lograrían si los colonos se pusiesen en cualquier otro punto: esta es la del continuo aumento de la produccion i comercio. Pongo a la vista solo el trabajo de la madera i el comercio con ella, que recibirían gran impulso. En cualquiera de los demas lugares, adonde podian colocarse los nuevos pobladores, ño seria de provecho su trabajo para los hijos del pais.—No ménos provechoso seria para ellos el mútuo comercio de ideas i conocimientos, i el ejemplo de laboriosidad, industria i buen arreglo: cuya importante ventaja ño se lograría, si los colonos se estableciesen en las márgenes de la laguna de Llaiquihue o en algun otro punto distante.

3.º Ventajas para el Estado o toda la nacion Chilena.

Las muchas razones de Estado que hai para dirijir la colonizacion con preferencia para acá, son tan poderosas, que el Supremo Gobierno, tomándolas en consideracion, no podrá ménos que decidirse a favor de los terrenos que le recomendamos.

La primera deberá ser que esté la colonia en un lugar, donde luego pueda prosperar, para que no se desacredite la empresa. Demasiado me consta con qué desconfianza se mira todavía este pais en Alemania, teniendo los deseos de emigrar presente la

(8) Las barcas Margarita i Joaquina bajaron en lastre de Valdivia, un bergantín de Pichoi, etc.: goletas suben continuamente hasta Valdivia.

deplorable suerte de miles que se dirijieran en diferentes épocas a lugares mui recomendados pero no bastante conocidos. Por mucho pues que se les recomiende i alabe este país, suelen preferir sin embargo los Estados-Unidos, adonde tambien el viaje es corto i ménos peligroso. No teniendo buen resultado el primer ensayo de colonizacion se podria desacreditar el país para mucho tiempo.

La segunda sería que estuviesen los colonos donde tambien pudiesen contribuir pronto para la riqueza nacional.—

La tercera, de bastante peso, es que la asimilacion de las colonias suceda lo mas pronto posible, i que no guarden su nacionalidad los colonos *mucho tiempo*, pues esto, aumentándose su número de ellos, como se ha de esperar, causaria oposicion i talvez disensiones políticas: mientras mas luego los elementos extranjeros se nacionalizen, transformados en sangre, carne i hueso del cuerpo Chileno, mejor será para ellos, mejor para el Estado. El querer conservar los extranjeros su nacionalidad i todas las medidas que tengan por objeto o por resultado el fomentar ese espíritu, juzgo yo de satino. Las Américas parecen destinadas por la Providencia a hacer las mezclas de las naciones: en los Estados-Unidos el alemán ya no es ni quiere ser alemán, ni el francés francés; i aun el inglés deja de serlo; todos son i quieren ser americanos. En Chile el español como el indijena, el indio, han dejado su nacionalidad i se han vuelto chilenos: el extranjero establecido en Chile, que no es transeunte, habiéndose familiarizado con el idioma i las costumbres del país, en realidad ya es chileno, aunque no lo es en el nombre; sus hijos procreados en Chile son tan chilenos como los nacidos de padres chilenos, i no pueden tener amor a otro país que nunca han conocido. Lo que mucho facilita la asimilacion indicada es la claridad i hermosura del idioma del país i lo fácil que es para aprender i pronunciar, como tambien el carácter benévolo, hospitalario i amable de los habitantes, que cautiva a los recién llegados, como de propia experiencia mia puedo decir.—He visto aun, lo que increíble parece, que hijos de padre i madre alemanes, residentes en Valparaiso, en una casa donde los dependientes tambien eran alemanes, i la conversacion diaria de todos en alemán, no querian hablar sino en castellano, aun con sus propios padres.—Siendo yo mismo casado con chilena i deseando que mi mujer i nuestra hijita aprendan el alemán, he recibido en mi casa una jovencita alemana; pero aun así, i afanándome i enseñando yo mismo continuamente, veo mui difícil lograr mi intento, pues la alemanita que hace tres años ha llegado a Chile i es un loro cuando habla en castellano, se enmudece cuando le ordeno que hable en alemán.

La cuarta, i segun me quiere parecer, la mas poderosa razon de Estado es, que se debe poblar este departamento capital con preferencia para asegurar la provincia de invasiones enemigas, tanto por mar de los ingleses u otros, cuanto por tierra de los indios: pues el puerto del Coral, desde que millones gastaron los españoles para fortificarle, ha sido considerado como la llave del país, i estos terrenos, que recomendamos, forman la frontera con los indios bravos i debian llenarse de una poblacion numerosa para servir a la provincia como de muralla. Este interes en el día debe ser mucho mayor por la posesion que se tomó de la Villa-rica, la cual se puede considerar como un pretesto siquiera para la futura ocupacion. Como el Estado tambien tiene interes e intencion de civilizar a los indios, i sacar de ellos útiles ciudadanos, conviene que en las fronteras hagan poblaciones con buenas casas, aseo i algun lujo o comodidad, no como lo he visto yo, ranchos o ramadas mas miserables que los de los mismos indios. ¿Qué ideas podrán concebir así de los pueblos civilizados o de los beneficios de la civilizacion?—Hallándose este departamento bien poblado i con abundante produccion de viveres, el Estado podrá costear el mantenimiento de guarniciones respetables no solo en la frontera, sino tambien en los castillos del puerto; podrá

Costear del mismo modo la refaccion de estos castillos, i aun algunos trabajos que quizás dentro de pocos años se harán precisos, *para que no se inutilice este precioso puerto*. Me alejaria demasiado del objeto de mi escrito, si entrara a examinar o demostrar la influencia que pueden tener los bajos que se han formado en esta bahía i desde pocos años acá están creciendo rápidamente.—Pero mas que todo esto debe interesarle al Supremo Gobierno la union de esta provincia con las del Norte, i la reduccion o sujecion de los indios salvajes que la impiden. Estando una vez las provincias de Concepcion i de Valdivia guarnecidas por numerosas poblaciones en las fronteras con los fuertes i tropas necesarios, pudieran poco a poco avanzar las poblaciones de uno i otro lado, estrechando asi a los indios; i siendo tan corta la distancia que hai de Santa Bárbara i Nacimiento a San José, (pueblecito fronterizo de esta provincia), en pocos años se darian la mano las dos provincias a vista del imponente volcan de Villa-rica que parece exortarlas para ello. (9)

Si el Supremo Gobierno se ha penetrado de la necesidad de dirigir la primera colonia a uno a algunos de estos hermosos terrenos que recomendamos; no encojerá ya los hombros al oír que le será forzoso hacer un pequeño desembolso para ponerse con tiempo en posesion de aquellos entre ellos que mas le hubieran de convenir, pues casi en ninguno de ellos se reconoce propiedad fiscal. El corto terreno de la destruida mision de Llanihue que se considera perteneciente al fisco, tendrá 20 cuadradas de extension, i se halla a mas de una legua de distancia del último puerto del rio de Pinchuquin. Los terrenos fiscales que hai en San José están demasiado distantes i no tienen comunicacion por el rio; tambien su extension es mui limitada, de pocas cuadradas. En Cruces, segun se dice, el fisco tiene sitios solo, pero en toda la montaña de la costa (10) desde el terreno de Vella-vista, perteneciente a D. Juan Anjel Acharan (a espaldas de la poblacion de Cruces) hasta el paraje llamado Tres Cruces, en una extension como de tres leguas en linea recta de Sur a Norte (S. S. O. a N. N. E.) no se reconoce propiedad alguna de particulares i se consideran estos terrenos pertenecientes al fisco. Su ancho no bajará de dos o tres leguas en linea recta, porque llegan casi hasta la misma orilla de la mar, pues solo en Chanchan (al N. del Morro Bonifacio) i en algunos otros puntos de la costa hai habitaciones de indios. Debiendo asi ya calcularse la extension del terreno fiscal a lo ménos de 6 a 9 leguas cuadradas, probablemente habrá que aumentarla por mucho mas que otro tanto, pues en el nombrado paraje de las Tres Cruces, que se halla casi en la mediania del camino de Cruces a San José, se aparta el camino para Concepcion que va, segun las noticias que he obtenido, como siete leguas por terrenos fiscales hasta el paraje llamado Lingue i aun se cree que los terrenos baldíos se extiendan mucho mas allá hasta cerca de Queule. Ni sobre la direccion del camino ni sobre los límites he podido adquirir datos que mereciesen alguna atencion, pero con todo, queda probable que el paño de tierras baldías de que se habla comprende de 20 a 30 leguas cuadradas, correspondientes a un largo de 10 i ancho de dos o tres leguas. Aunque todo este terreno, como ya se ha dicho, es una montaña, cuyas cimas alcanzarán a una elevacion de dos a tres mil pies sobre el mar, sin embargo debo juzgarle mui susceptible de cultivo, pues segun todos los informes que he podido recojer, los cerros no son parados i aun arriba forman grandes planes, i la tierra es negra; lo poco que yo mismo tuve proporcion de ver (en la expedicion que por órden del Sr. Intendente emprendí en el invierno pasado) lo confirma, i se puede inferir tambien por la mucha pellinada, que en esa estacion, en la que los robles o pellines botan la ho-

(9) Se vé el volcan de Villa-rica tanto desde la provincia de Concepcion, como desde el puerto del Coral i casi todo el interior de esta provincia.

(10) La siguiente es copia de mi oficio de 3 de agosto del presente año.

Ja mientras los demas árboles silvestres quedan vestidos de ella, desde lejos se distinguen; pues segun la experiencia jeneral los terrenos, donde salen los robles, son buenos. Hasta ahora un solo sujeto, un vecino de Cruces, ha hecho siembras en los terrenos del fisco, con permiso creo del Subdelegado, i se le dieron mui buenas las papas que sembró en la falda del cerro. No obstante lo referido no se podrá recomendar esta montaña para la colocacion de la colonia que se espera, si el Supremo Gobierno no hace un pequeño desembolso, que talvez será de mil pesos, para comprar varios retazos de terreno, pues dicha montaña se halla separada del rio o estero de Peul por una faja de mui hermoso terreno plano que he atravesado en diferentes direcciones i que tiene de dos a tres leguas de largo con un ancho que varia de 5 hasta quizas 15 i mas cuadras, i que de consiguiente se podrá calcular como de mil cuadras cuadradas. El estero de Peul desemboca en el rio de Cruces, casi al pie del castillo, i es navegable para embarcaciones menores como dos leguas, hasta cerca de las Tres Cruces; su corriente es nula; forma con el rio de Cruces la «Isla de Cruces,» que no es isla sino península, i pertenece tambien al fisco, aunque varios vecinos de Cruces pretenden tener chacaritas en ella, pero sin saber con qué titulo. Esta dicha isla de Cruces, si no son equivocados los informes que me han dado, podrá calcularse de 300 cuadras cuadradas mas o ménos, pues me dicen que tienen como dos leguas de largo i por término medio como 5 cuadras de ancho. Una gran parte de este terreno, como 19 cuadras de la confluencia de los dos rios para arriba, se inunda en invierno por las avenidas, i por este motivo no se podrá recomendar para poblacion, pero si para siembras, pues las que se han hecho en ella han producido abundantes cosechas. Si ahora el Supremo Gobierno se resuelve a hacer el insignificante gasto para comprar la susodicha faja de terrenos de particulares, que media entre las dos propiedades fiscales, la montaña i la isla de Cruces, pudiera señalárseles a cada familia algunas cuadras en esta faja, una o dos en la tal isla, i el resto en la montaña, i de esta manera tendrian los colonos en dicha faja del medio buenos sitios para sus casas, como 15 varas sobre el nivel del rio, con excelentes maderas de pèllin, ulmo, lingue i otras de construccion, con preciosos terrenos para siembras de trigo, cebada etc. i buenos puertos al pie de sus casas; en la vega del rio i en la isla o península enfrente terreno aparente para las siembras de maiz i papas, i en la montaña potreros para sus animales hasta que se hallasen en estado o con proporciones para emprender tambien el cultivo mas costoso i trabajoso de estos terrenos desiguales. Todo cuanto he dicho *en jeneral* sobre los terrenos comprendidos entre los cerros de la costa i aquellos que forman la orilla derecha del rio de Arique, es aplicable a estos terrenos planos, cuya compra acabo de recomendar al Supremo Gobierno; pero en mi concepto estos son todavia mas preferibles por varias razones mui poderosas. En primer lugar, comprando i poblando el Gobierno estos terrenos, dará valor a aquellos tan extensos que tiene en la montaña, que se podrán poblar despues i cuyas mui buenas maderas podrán extraerse con mucha cuenta, cuando la industria de los primeros colonos haya abierto caminos carriles hasta el rio, mientras ahora los árboles se están pudriendo i nadie puede pensar en aprovecharlos. Luego por hallarse estos terrenos mas inmediatos a la frontera, convendrá tambien poblarlos con preferencia, tanto para asegurar la provincia, quanto para internar en lo sucesivo la poblacion española o sea blanca i con ella la civilizacion entre los indios bárbaros i unir con el tiempo esta provincia con la de Concepcion, como arriba se ha indicado ya. No deja de ser tambien de interes que la colonia en dicha situacion facilitaria mucho la comunicacion con el punto mas avanzado de la provincia, San José, i extendiéndose en lo futuro las poblaciones hasta San José i mas allá, pudiera costearse el trabajo de hacer navegable el rio de Cruces hasta el mismo San José, limpiándole i haciendo

camino por la orilla para tirar las embarcaciones con cuerda, siendo de otra manera mui trabajosa la navegacion para arriba por la corriente del rio. En uno de los muchos viajes, que ahora se hacia a San José, subí en mi bote sin mayor dificultad a remo hasta Illahue, que se halla como en medio de Cruces i San José. Allí para llegar mas pronto me desembarqué i monté a caballo: pero Don Bernardo Philippi, que me acompañó en aquella ocasion, continuó el viaje por el rio que ya empezaba a ser mui embarazoso por los bajos, las corrientes i los palos, i logró llegar con el bote hasta el mismo San José; pero ¿de qué modo?: quitándose él i los cuatro bogadores la ropa i metiéndose todos hasta la cintura en el agua para tirar el bote en muchos lugares, donde por la corriente u otro inconveniente no podian avanzar a remo, pues para tirar con cuerda no habia posibilidad por hallarse cubiertas de bosque ambas orillas del rio. Mi bote llegó tambien algo estropeado por las piedras: la bajada sin embargo fue excelente i lijera, i considerando uno que la expedicion se hizo en otoño, estacion en que están mas bajos estos rios, no dudará de que con poco gasto quedará este precioso rio sumamente útil en lo venidero. (11) La distancia de Cruces a San José se calcula de seis leguas (casi como de Valdivia a Cruces) i está algo equivocada en el mapa de Don Bernardo Philippi. Habiéndose facilitado la navegacion hasta San José, no habrá inconveniente para traficar por el rio 6 leguas mas para arriba hasta Chesque, pues ya ha bajado una canoa de allí i creo que por solo dos corrientes que segun dicen son menos violentas que el chillon de futa (que diariamente se pasa) no huvuelto para arriba (12).

En una empresa de tan alta importancia no debe el Supremo Gobierno reparar en el desembolso de un par de mil pesos para comprar, ahora que todavia se consiguen punto ménos que de balde, no solo los terrenos que componen la susodicha faja (13), sino cuantos terrenos en el paño recomendado pudiese a precios cómodos i donde con otros pudiesen unirse. El modo de verificar esias compras seria mui sencillamente este: se le encarga al Intendente que tome una razon de los terrenos que se puedan comprar i de los precios, que haga tratos obligatorios para los dueños en caso de que el Supremo Gobierno los apruebe, i que, para que este pueda resolver, mande a Santiago los informes necesarios, indicando en el mapa la situacion de los terrenos, calculando poco mas o ménos el número de cuadras cuadradas por las mensuras que sin mayores gastos se puedan hacer, v. g. por los caminos o senderos que haya, observando su rumbo en cada vuelta con la brújula i contando los pasos, i refiriendo sobre su calidad i demas particularidades, como casas existentes, pampas, etc. todo lo que pueda ser interesante. Aunque gastara el Supremo Gobierno en compras de terreno diez o veinte mil pesos, los reembolsaria algunos años despues con usura, pues poblándose bien este departamento capital, tomarán gran valor los muchos terrenos del Estado (14) en la costa, en las inmediaciones de este puerto, principalmente el incom-

(11) Hallándose Philippi algun tiempo despues en una fiesta de los indios de Marilef, por poco se hubiera visto en riesgo de ser muerto por ellos, pues ya se habia corrido la voz, que la subida del bote a San José, que causó bastante novedad; habia sido con el objeto de ver, si por el rio podia llevarse artilleria a San José para darles guerra a los indios.

(12) Habiéndome parecido tan interesantes para la colonia que se espera, los terrenos estos que fué a reconocer, propuse al Sr. Intendente, que tuviera a bien encargarme otra expedicion para allá, cuando el tiempo se mejorase i mas despacio para mapar los terrenos baldíos o una parte de ellos, i los terrenos inmediatos que nos interesan, en cuanto lo permitiese la calidad de ellos; pues todos son montuosos, es decir, cubiertos de bosque, como la mayor parte de esta provincia, i si no se costea el corte de varios senderos, la mensura podrá practicarse solo por los rios o esteros navegables i por los caminos; pero como despues se le ofició al Sr. Intendente que otro sujeto ha sido nombrado para el reconocimiento de los terrenos fiscales, i no se hizo mencion del anterior nombramiento mio, no se me ha ocupado mas, ni ha podido costear el Sr. Intendente otra expedicion.

(13) Los nombres de ellos en el órden que uno los atraviesa yendo de Cruces a las Tres Cruces, son estos: Tablado, Lucuche, Huashuman, Tranacó, Coimboe, la Montaña (no la montaña del fisco) i las Tres Cruces.

(14) De los terrenos fiscales de este departamento ninguno puede recomendarse para la colonia, ya por no ser aparentes para la agricultura, ya por no tener la suficiente estension.

parable de Niebla, donde sin duda alguna se formaría luego un pueblo grande, i no creo equivocarme si digo que algun día la venta de sitios aquí i en algunos de los terrenos comprados, que el Gobierno reservará por ser sumamente a propósito para la formación de villas o ciudades producirá al fisco mas que lo que pueda gastar ahora en compras de terrenos; pero aun este gasto solo se haría para evitar otros mucho mayores, que serian precisos, si se quisiese llevar al interior a las familias que se esperarían. Todo lo que importaría la carísima conduccion de ellas i de su equipaje desde Futa por tierra, (15) se ahorra, avecindándolas en las riberas del rio de Cruces o de uno de sus afluentes; aun el transporte para acá seria ménos costoso que para Futa, porque todos estos rios admiten lanchas del mayor tamaño i la navegacion en ellos es mui fácil, lo que no sucede en el rio de Futa por sus bajos i chiflones. Los galpones necesarios tambien causarían mucho mas gasto en el interior que en los terrenos que recomendamos. Varios de ellos, i entre aquellos de Cruces para arriba principalmente el de Lucuche, tienen pampas i casas cerca del rio, de modo que no solo se ahorraría el gasto bastante considerable de limpiar terreno para los galpones, sino sobraría aun del terreno limpio quizá lo suficiente para que desde luego los colonos pudiesen sembrar algunas verduras siquiera i conservar las semillas que sin duda traerían. En las casas existentes cabrían tambien varias familias; pero mas que todo lo dicho ya, vienen en consideracion los continuos auxilios que forzosamente se debia prestar a los colonos en los primeros años, si se los ponía en un puerto como la laguna de Llaiquihue o los terrenos que se hallan al E. de Osorno, donde el monte que precisamente tenían que cortar para limpiar sus terrenos, no les daba provecho alguno por la imposibilidad de vender las maderas, la leña, etc. Sumándose todos estos gastos i restando de la suma los mil i pico de pesos que talvez importarían los terrenos de Tablado, Lucuche, etc. cuyos dueños, segun se nos ha asegurado, quieren vender, resultaría probablemente una cantidad de mas de veinte mil pesos, que se ahorran, i que el Supremo Gobierno con *utilidad* podía invertir en compras de terreno. Habiéndose acreditado por la primera o las primeras colonias la empresa, será fácil i talvez conveniente traer otra colonia i mas numerosa para Llaiquihue, i entre tanto hai lugar para examinar prolijamente esos vastos terrenos, i quitar de por medio los muchos inconvenientes que en el día se presentan.

Pero yo soi de opinion que el Supremo Gobierno, habiendo dado ya principio a la gran empresa de la colonizacion de esta provincia, la promoverá ahora i en lo sucesivo mejor i sin el menor gasto con solo tomar algunas medidas o providencias a fin de facilitar la entrada al pais a los que quieran venir a ayudarnos en la tan árdua como entusiasmante tarea de transformar este bello pero melancólico desierto en un verdadero paraíso; de alijerarles el enorme peso de las adversidades e infortunios, privaciones i no acostumbrados trabajos que los esperan; i por fin de fomentar en cuanto sea dable sus especulaciones agriculoras o industriales. Séame lícito bosquejar las medidas que creo no solo útiles sino necesarias. Primera: conceder a todos cuantos vengan con el objeto de avecindarse en el pais i dedicarse a los trabajos del campo o algun ramo de industria, libre internacion de todo su equipaje, es decir: de todo lo que traigan para su propio uso, aunque sean muebles i otros articulos que suelen pagar derechos; i para evitar demoras i perjuicios de que ellas puedan resultar a los emigrados, darle al Intendente facultades mas amplias en este respecto. Segundo: eximir a los emigrados de toda clase de contribuciones, principalmente del

(15) Una mula de Futa a Osorno vale dos pesos, de Osorno a Llaiquihue a lo ménos otro tanto, pero probablemente cuatro pesos por el mal camino que pronto quedaria intraficable; caballo con montura hasta Osorno 20 rs. etc.; cuatro cargas i algunos caballos calculense por cada familia. Véase el detallado informe que mandó el Sr. Intendente.

diezmo, por el término de uno o dos decenios. Concediendo i asegurando el Supremo Gobierno estas dos cosas, a mas de varias resoluciones que me parecen de suma necesidad respecto a la administracion de esta provincia, proporcionaria a la nacion muchos compatriotas emprendedores, laboriosos, con conocimientos i capitales, i los mas de la clase decente, que en las actuales circunstancias sin demora partirian del otro hemisferio para aca, para que sus hermanos chilenos, que como tales ya consideran por las noticias que de sus amistosos i nobles sentimientos han recibido, participen de sus caudales, de su trabajo i de las luces que difundieren en la industria. Muchos en Alemania, personas casi todas de educacion i de proporciones, esperan solo cartas de las familias, que acaban de llegar aquí en la barca Noruega Elida, para venirse tambien. Invoco el auspicio del Supremo Gobierno i su pronta resolucion, pues es eminente el peligro en que veo la empresa de la colonizacion; si las cartas de los recién llegados no informan favorablemente.

Mientras escribo estas pájinas, el furioso norte no se cansa de sacudir las obscuras nubes preñadas, i entre sus ráfagas oigo voces tristes i lamentosas. ¿Por qué vistes de luto al delicioso pais de nuestros deseos? acaso ¿ha de deplorar la suerte que en él nos espera? ¿Azotas las espaldas del falaz elemento, porque para padecer nos ha traído aca? ¿Hácces llorar al cielo nuestra desventura i esconderse al sol para que su alegria no se inmute con la vista de los desgraciados?

A vos, ilustres órganos de la voluntad nacional del pueblo chileno, os toca corresponder con los afectos francos i hospitalarios que caracterizan la nacion, a la confianza que en vos pusieron estos nuevos compatriotas, cuando, sus patrios hogares abandonando, vinieron a incorporarse al pueblo que les brindó su hermandad; para vos tambien es deber sagrado no perder el momento feliz, en que podeis cimentar la grandeza i prosperidad de la nacion que os confió sus intereses: la vida de los pueblos es comparable a la de los individuos que los componen: *una vez* en ella suele aparecerse la fortuna; no logran el momento feliz i no vuelve a regocijar su vista la alegre faz de la Diosa Praenestina.

Con la serenidad, que nos da la satisfaccion interior de haber cumplido con nuestro deber, presento estas hojas, sin recelo de que pudieran causar disgusto, pues para llenarlas he cedido al impulso de mi corazon que siente como de chileno que en realidad ya soi i celoso patriota.

Fuente de Flores (Puerto de Valdivia) en Octubre de 1849.